

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASADU DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 73

SE PUBLICA todos los dias excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolucion del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 5 de Octubre de 1892

Ridiculeces en la frontera

De *La Libertad*, de San Sebastian, copiamos lo siguiente:

«Todas cuantas medidas higiénicas se han adoptado para evitar en lo posible la visita del cólera, las aplaudimos y seguiremos aplaudiéndolas, si son racionales, prácticas, sujetas á los principios de la ciencia y al sentido común; pero de eso á ver con calma las estupideces que por llevar la tranquilidad al ánimo de los españoles se cometen, hay mucha distancia y no vamos á tomar en serio lo bufo ni á tener como infalibles los acuerdos de un ministro conservador, aplicados con más ó menos escrupulosidad por los médicos.

Lo que se practica en Irún con los viajeros procedentes de Francia resulta ridículo, solo conduce á causar molestias inútiles. La inspección sanitaria es una fórmula; pero en cambio sirve para hacer desesperar al que á pié firme y llevando penosamente bultos incómodos á la mano aguarda haciendo cola á que le toque el turno de entrar en la oficina médica.

Es esta una dependencia de la estación situada entre los dos andenes y muy escasa de luz.

Bien es verdad que para lo que allí se hace no se requiere mucha. Basta lo suficiente para escribir el nombre del viajero y el punto á que se dirige.

A esto se reduce el reconocimiento. De modo que aquello de «reconocido por la inspección facultativa y de su exámen en el momento de la visita no presenta síntomas sospechosos ó confirmados de cólera» es una broma, por no emplear otra palabra.

No hay tal inspección sanitaria. Entra el viajero, le preguntan de dónde viene, adónde va y cómo se llama, y *voilà tout*.

Después la inspección envía nota de esas declaraciones al punto donde el que las hace se dirige, y allí irán: si quieren los médicos, á visitarle.

Pero supongamos que viniese un ruso, v. gr., el cual presentase síntomas sospechosos, y que este ruso, al preguntarle su nombre dijera el que le pareciera, y declarase que iba á otro punto distinto al en que realmente se dirigía: pues bien, á ese viajero daríasele su patente de sanidad, que rompería al salir de la inspección, y luego pasearía tranquilamente sus microbios por donde le viniera en ganas.

¿A qué tener tanto rato de plantón á los viajeros para semejante tontería?

Más valiera que llevasen una apuntación con su nombre, apellidos y puntos á que se dirigen, y que ésta entregada á un sanitario puesto *ad hoc* á la puerta, pasase luego á la inspección para los efectos del aviso á los alcaldes.

El resultado sería el mismo, no habría molestias y la ridiculez haríase más soportable.»

Palique

De *El Tradicionalista*:

«En un momento de notable lucidez dice un periódico liberal:

«¿Qué produce nuestra Universidad? Fuera de los manuales que ayudan á vivir, fuera de la industria lucrativa de los libros de texto, no se advierte ni en derecho, ni en letras, ni en filosofía, ni en ciencias naturales, asomo de un trabajo serio y fundamental.»

Vamos, la Universidad de Madrid se porta como buena universidad liberal.»

Barrer para dentro se llama esta figura, según frase del padre Coloma.

Escribe *El Fuerista* sobre la conversión al integrismo del exconservador señor Mariscal y dice:

«El acto del señor Mariscal Mendoza ha sido causa de verdadero júbilo entre los integristas de la provincia de Jaén.»

Y entre los de las demás provincias también.

Como que lo menos se figuran que pueden contar ya con aquellos 4400 votos ofrecidos desde luego por el señor Mariscal.

Y resultará que se quedan con la Magdalena; pero sin votos, que para ellos es lo esencial.

Dice con toda formalidad un periódico:

«El presidente del Senado salió anoche mismo para el campo de las maniobras que ha de dirigir en Aragón y Cataluña.»

Y añade *La Iberia*:

«¡Diantre, el presidente del Senado dirigiendo maniobras militares!

El día menos pensado dice un periódico ministerial: El presidente del Senado ordenó á la mayoría que diese una carga á la bayoneta.»

Creemos que no están para dar cargas los ministeriales.

Gracias que puedan batirse en retirada.

El Fuerista de San Sebastian dá cuenta del siguiente rumor, que califica de grave:

«Se nos ha asegurado que en el acto de apertura del presente curso académico en el Instituto provincial de esta ciudad, y después de verificarse la distribución de premios, el director de dicho centro señor Uriarte, dispuso que se tomase nota de los alumnos que concurrieron á dicho acto, á fin de imponerles algún correctivo. ...los jóvenes escolares presentes al acto referido tuvieron el buen acuerdo de no aplaudir á dos ó tres muchachas del colegio protestante que se presentaron á recoger sus premios. Proceder muy correcto, en verdad, y digno de la mayor alabanza.»

Se nos antoja que algo más habrá visto el señor Uriarte para querer imponer una corrección disciplinaria á los alumnos.

Y tal vez sea alguna manifestación contra las alumnas de referencia, de las que no deben tolerarse en ninguna parte; y menos en un centro docente.

Recomendamos á nuestros lectores la lectura de una curiosa gacetilla que aparece en primer término de la sección correspondiente de nuestro colega *El Eco de Navarra* de hoy.

Y de seguro que cuantos la lean sacarán la misma consecuencia que nosotros.

Es decir, que hay todavía quien no sabe dónde tiene su mano derecha.

Porque en sabiéndolo está resuelto el problema, sin que haya lugar á dudas.

Pecados de los carlistas de que dá cuenta un colega.

«Hace poco se batieron dos de ellos en Madrid, con grave escándalo de prelados y de la prensa católica.»

Ahora, según refiere el propio *Siglo Futuro*, un redactor del periódico carlista de Tortosa *El Correo de la Provincia*, ha contraído con una señorita un matrimonio por sorpresa, es decir, arrojándose ante el sacerdote en el momento en que éste daba la bendición diciendo misa. Lo más gordo es que el autor de la grave irreverencia entró luego en la sacristía, acompañado nada menos que del representante de don Carlos, para exigir al cura que diese fé del matrimonio celebrado.

Bien se conoce que el amor no reconoce límites.

Y hasta convierte en imitadores de *Lucifer* á los enemigos del liberalismo.

Leemos en *La Lealtad Navarra*:

«Un buen discurso: Tal calificativo merece el pronunciado por don Miguel Antonio Caro, ilustre político católico al tomar posesión de la presidencia de la república de Colombia, que copiamos de nuestro colega *El Correo Nacional*»

En qué quedamos; ¡Pues no predica uno y otro día el colega que *el liberalismo es pecado!*

¿O es que no considera liberal al presidente de una República?

Porque tendría que ver tal anacronismo.

S M. la Reina y el señor Silvela

Es objeto de muchos comentarios por la prensa el siguiente hecho de que ha dado cuenta *El Día* en sus notas de última hora:

«De política se ha hablado hoy algo más que en estos últimos dias, con motivo de la llegada de la Corte, no faltando quien haya dado excepcional importancia á la distinción de que ha sido objeto el señor don Francisco Silvela por parte de la Reina Regente, quien, al atravesar el andén para salir á la estación, vió al exministro de la Gobernación y le alargó la mano; el señor Silvela la cogió para llevarla á sus labios, y entonces la Reina la retiró, impidiéndole.

Se trata, pues, de un detalle de atención que estimará mucho el señor Silvela, pero que no dá motivos para hacer comentarios, relacionando esta distinción con futuros é imaginarios sucesos políticos.»

Un periódico comenta la noticia en estos términos:

«Con efecto, el hecho, aunque insignificante, fué comentado, por ser el señor Silvela la única persona con quien la Reina tuvo tal distinción en aquellos momentos.

Los ortodoxos se refan contando con la regia prerrogativa.»

Se nos antoja que van volviéndose demasiado confiados esos señores.

El Resumen atribuye al señor Silvela

ciertas declaraciones, según las cuales en el gobierno solo hay cuatro conservadores: los señores Cánovas, Villaverde, Concha Castañeda y Cos-Gayón.

A los restantes los considera niños mimados por el señor Cánovas que perturban la situación, como el señor Romero Robledo.

Respecto del posible ingreso de los señores Bosch y Navarro Reverter en el gabinete lo considera imprudente, diciendo que no lo toleraría.

Príncipe loco

La *Gaceta Universal* que se publica en Viena, refiere que el príncipe Pedro de Coburgo ha sufrido un ataque de locura furiosa, cuyas consecuencias han podido ser fatales.

El príncipe Pedro, precipitándose violentamente á una de las ventanas de su palacio y abriéndola quiso arrojar por ella.

Los criados consiguieron evitarlo; pero como el príncipe tratara de libertarse de aquéllos para realizar su intento los servidores tuvieron que reclamar entonces el auxilio de la policía y de algunos bomberos.

A fin de evitar una lucha á brazo partido con el desgraciado príncipe, los bomberos apelaron á un medio ingenioso, tendiendo bajo las ventanas de las habitaciones una red de cuerda.

El príncipe Pedro ha sido por último conducido al manicomio que en Döbling dirige el sabio profesor alienista Obersteiner.

El ilustre enfermo tiene la manía de que él es el emperador del Brasil.

La novela de la princesa de Pignatelli

Por muchos periódicos de Europa ha corrido la noticia de la silba espantosa que recibió, aun no hace muchos dias, en la Scala de Milán, la princesa María Gaetana de Pignatelli.

La que, como cantante, se ha expuesto de tal modo á las iras del público milanés, pertenece, según lo indica su nombre, á la ilustre familia Pignatelli, de que tanto habla ahora el Padre Coloma al describir la sociedad del siglo pasado que rodeaba á la santa duquesa de Villahermosa.

¿Recuerdan nuestros lectores el argumento de *Fernanda*, la célebre comedia de Sardou, los celos de aquella mujer que ca-

Esta vez Lissette no tuvo otra objeción que hacer que darle un abrazo.

Pero aquel abrazo había hecho más efecto que ninguno hasta allí. ¡Lissette tenía ya diez y seis años!

Andrés había sentido toda su sangre refluir al cerebro é instintivamente había hecho un movimiento para retener á Lissette entre sus brazos.

Ambos notaron una confusión que nunca habían sentido y tuvieron miedo de permanecer solos en la buardilla. Tenían necesidad de aire; aquella atmósfera les sofocaba.

Felizmente era una hermosa mañana de primavera, un alegre rayo de luz penetraba á través de los cristales y la hora de partir acababa de sonar.

El mancebo tuvo la lealtad de abrir la puerta y la joven se lanzó vivamente á ella.

Un momento después; cogidos del brazo paseaban á la sombra que proyectaban las lilas ya en flor.

Convengamos, amables lectores, que Lissette había escapado de buena.

Andrés fué su maestro y Lissette sintió un nuevo placer con ello. ¡Es tan bueno deber las cosas á las personas á quien se ama!

Durante el invierno, en la buardilla de Andrés, donde la inocencia de Lissette estaba más segura que lo había estado en la suya propia, en el estío bajo las espesas ramas de los árboles del bosque de Romainville, sentados uno al lado del otro, él tenía el libro y ella deletreaba con una voz dulce y monótona como la de un niño.

Después se pasó á la escritura y era un encanto ver la delicada mano de Lissette guiada por la más ruda de Andrés.

Vinieron luego las mil nociones elementales de la educación femenina que daban un creciente interés al diálogo de los dos huérfanos.

Durante la semana, Lissette repasaba las lecciones; lo cual, después de todo, era un medio de pensar en Andrés.

De ese modo los progresos escolares fueron rápidos y el amor se desarrollaba y crecía en ellos, á la par que sus cuerpos adquirían todo el vigor de la juventud.

sa á su antiguo amante con una infeliz sobre la cual pesa una falta irreparable?

Pues bien; dícese que algo así ocurrió con la princesa María, y que despechada ésta con su familia, decidióse á presentarse en el teatro para ofrecer su nombre á la vergüenza pública y arrastrarlo sobre las tablas.

Y asegura, sin embargo, un periódico de Milan que en la conducta de la princesa no ha entrado para nada el odio á su familia, sino solamente la desesperación que hubo de producir en su ánimo una lamentable historia de amor.

De todas maneras hay que reconocer que si lo que se proponía la princesa con su exhibición teatral era llamar la atención pública sobre su persona, lo ha conseguido plenamente.

El viaje de Cánovas

Relacionadas con el viaje á Andalucía del señor Cánovas encontramos las siguientes noticias:

El presidente del Consejo de ministros emprendió su viaje el día 3.

Un diario refiere que al llegar Cánovas á Manzanares había bastante gente en la estación y en primera línea el Ayuntamiento.

Un concejal dió un viva á Cánovas que quedó incontestado.

Un chusco entonces dió un viva á los neos y el público contestó con una carcajada general.

Llegó á Sevilla ayer 4, obteniendo un recibimiento bastante frío.

El gobernador dió vivas al Rey, á la Reina y al señor Cánovas, los cuales fueron contestados débilmente.

El andén estaba lleno de comisiones del elemento oficial.

El señor Cánovas se hospeda en el hotel de Madrid.

El mismo día 4 á las diez de la noche hizo su entrada en Huelva, donde el recibimiento ha sido afectuoso sin entusiasmos.

Mucho elemento oficial y mucha gente demostrando curiosidad.

No hubo aplausos ni ovaciones.

El señor Cánovas y su señora ocuparon un landó con el alcalde y el gobernador y se dirigieron al hotel Colón.

Al partir la comitiva, algunos chiquillos silbaron, pero nadie les hizo caso.

Variedades

MATEITO

«Cantando la cigarra
Pasó el verano entero...»

Murió anteayer ¡que Dios le haya perdonado! si llegó tiempo; aunque me figuro que no, porque el pobre llegaba retrasado á todas partes... Ya habrán comprendido ustedes que hablo del señor don Mateo de las Hileras y Morell, nuestro estimado amigo en la prensa, á quien todos sus amigos llamábamos Mateito y apodábamos cola de ratón, mientras esto podía mortificarlo, y darle enojo y á quien ahora; cuando nada le importa de lo que nosotros digamos, ponemos de amigo queridísimo, de compañero estimado, de escritor inteligente, de periodista laborioso y distinguido, que no parece sino que hablamos de algún genio.

Antojásele un día á Mateito (q. e. p. d.) fundar un periódico, solamente por proporcionarse la satisfacción de dirigirlo, y como sus amigos le dijese (porque los

amigos son siempre los encargados ¡Dios se lo premie! de decir cosas desagradables) que hacía muy mal en dejar lo cierto por lo dudoso; en abandonar su plaza de noticiero en un diario de mucha circulación y cuya empresa pagaba á los redactores no mucho porque eso no se acostumbra, pero sí con puntualidad, lo que no es costumbre tampoco; contestó sonriéndose con aquella frase, tan sabida: «prefiero ser cabeza de ratón que cola de león.» Es que—replicó á eso un su amigo que las daba de agudo y chistoso,—es que tu vas á conseguir solamente ser cola de ratón.

La ocurrencia como era mortificante para un amigo, agradó mucho, fué celebrada con ruidosas carcajadas, rodó por todas las mesas del café y quedó de repertorio... Por eso, como llevo dicho, comenzamos á darle el alias de cola de ratón y por ese mote se le conocía y designaba, hasta que llegó para él la hora anhelada del descanso definitivo, y para nosotros la de cantar sus alabanzas y concederle tratamiento de don y señoría.

Y no era mal muchacho Mateito, ni lerdo, ni romo de inteligencia; escribía muy regularmente, hasta con ortografía y todo; no pensaba del todo mal y tenía cierta facilidad para improvisar brindis en los banquetes de periodistas donde, según la locución ya consagrada por el uso, se derrochaba el ingenio. Mateito hubiera sido tal vez, excelente curial; acaso distinguidísimo maestro sastré; quizá muy buen tendero de ultramarinos y habría sido concejal y ¿quién sabe si senador vitalicio? profesiones todas muy dignas, muy honradas (cuando es honrado el que las ejerce); pero dió en la manía de escribir y escribir: claro, por que todos escribimos desde que anduvimos á la escuela; pero fué escritor adocenado, ni malo ni bueno—que es lo peor—¡Si hubiese escrito siquiera como el inolvidable Estrada, fundador de El Pistón; más, no señor, escribía medianamente y de escribir medianamente no pasó nunca.

Pero como para satisfacer la curiosidad pública, más voraz y más insaciable cada día; para llenar lo que ahora nombramos sección de información, lo de menos es la literatura y lo de más las muchas noticias. Mateito que era activo, osado y de muy poca—ó de ninguna—aprensión, luego que hubo logrado entrar en calidad de reporter político en un periódico de mucha importancia y de circulación grande, se propuso, y lo consiguió, llegar á uno de los primeros puestos en el noticierismo.

Se hombró con personajes; conferenció cuasi diariamente con ministros; detenía en el Salón de conferencias, cuando le parecía oportuno, al presidente del Consejo y nunca interrumpió el paso á la Reina Regente, porque las instituciones no se pasean por aquel salón.

¡Pobre Mateito! Incurrió en el error, en que muchos otros han incurrido, de creer que las atenciones concedidas al periódico, eran debidas á su persona: el personaje político, el aspirante á ministro, el ganoso de bombos, el necesitado de reclamos, no sabían siquiera quien era Mateito; el cual había perdido por completo su propia personalidad para ser únicamente el buzón de tal ó cual diario. El ministro cuando daba órdenes al portero mayor ó hacía encargos al subsecretario, solía decir: cuando venga ese chico de... (aquí el nombre del diario en que escribía) que me vea, tengo que decirle una cosa.

Y Mateito, que para el ministro no era Mateito, ni nada, sino el chico de la prensa, entraba en el despacho del ministro, siendo envidiado por la turba multa de pretendientes que esperaban horas y horas para lograr una audiencia que no conseguían nunca; charlaba con él, como se charla con un camarada; el ministro le hacía sentar; solía darle un tabaco y por añadidura alguna palmadita cariñosa en la espalda y después de firmar algunas cartas urgentes, le decía lo que deseaba que el periódico dijera al otro día; pero entendiéndose que aquello era una cuasi-confidencia que solamente por amistad la hacía.

Mateito no sabía que
«...las esperanzas cortesanias,
prisiones son do el ambicioso muere,
y donde al más astuto nacen canas.»

y como además no era astuto ¿qué había de ser?, tuvo

esperanzas y se llenó de canas la cabeza y de sinsabores el espíritu antes de tiempo.

Los agasajos del ministro A; y las atenciones del ministro B; y las atenciones del magistrado C; y las deferencias del general X; y los ruegos de una actriz célebre y las recomendaciones de un dramaturgo famoso y las promesas del jefe de un partido que pedía el poder, desvanecieron á Mateito, que se consideró el niño mimado de los políticos españoles y el árbitro de los destinos del país, y cogió y fundó un periódico, del cual siendo suyo propio, esperó nada menos que su propio engrandecimiento... ¡Ay! Mateito privado del cargo de noticiero del periódico importante, se convirtió en lo que había sido siempre, un ciudadano del montón y ya no le recibió el ministro, ni le aduló el general, ni le rogó el magistrado...

El periódico por Mateito fundado vivió cuatro meses que consumieron los escasos ahorros del célebre y el no muy sólido crédito que sus amistades políticas le habían proporcionado y luchando con las dificultades casi insuperables de reanudar su tarea de noticiero estaba, cuando tuvo la ocurrencia de morirse; que en mi concepto fué la ocurrencia más acertada que tuvo en su vida.

Y sin embargo, Mateito había nacido para ser un buen ciudadano y excelente padre de familia.

A. SANCHEZ PEREZ.

Crónica

Como verán nuestros lectores por el anuncio que en otro lugar publicamos, nuestro ilustrado amigo don Arturo Cayuela Pellizzari ha vuelto á abrir su academia preparatoria de segunda enseñanza.

En algunos círculos donde se reúnen aficionados á toros, oímos ayer decir que la comisión de Fomento del Ayuntamiento va á ocuparse uno de estos días de la organización de las corridas de toros de Julio de 1893.

No creemos que la comisión va á descaminada al ocuparse de ese asunto, por lo mismo que la retirada del maestro Lagartijo dificulta las combinaciones y aumenta los compromisos de otros diestros.

Pero haciéndonos eco del deseo de buen número de aficionados, recomendamos á la comisión que dejándose de combinaciones de principiantes procure de contratar á *Espartero* y *Guerrita* que hoy por hoy en unión de *Mazzantini*, son los únicos diestros que están en condiciones de resistir el peso de cuatro corridas de toros seguidas.

Y en todo caso si se quiere formar un cartel de toros que verdaderamente atraiga público, puede añadirse á los citados, un espada de segundo orden que alternase con aquellos en las cuatro corridas, lo que siempre hemos considerado como gasto reproductivo para el Ayuntamiento por la mayor brillantez que daría al espectáculo.

En una carta que de Ondárroa dirigen á *El Noticiero Bilbaino* comunican la siguiente desgracia acaecida á la conocida artista Remigia Echarren.

Se daba una función en la plaza del pueblo por la compañía que dirige el señor Carral, el tercer número de la primera parte consistía en los ejercicios sobre el alambre, ejecutados por la señorita Remigia Echarren. Cuando ya había efectuado varias pasadas y en distintas formas, y para concluir le faltaba ejecutar el difícil y arriesgado trabajo titulado «La silla peligrosa», tropezó con el talón y tuvo la desgracia de caer desde una altura de 15 metros, pero con una velocidad tal que ha hecho añicos la red y cuatro de los postes que la sostenían, resultando con la rotura del brazo derecho y varias contusiones en la espina dorsal y

en el costado derecho que han sido calificadas de gravedad por el médico don Silvestre Arrate, el cual le ha hecho la primera cura.

Lamentamos la desgracia ocurrida á tan apreciable artista.

Hoy ha celebrado sesión la Excm. Diputación con asistencia de los señores Ezeverri, Gastón (don Ricardo y don Joaquín), Errea y Bermejo, y habiéndose puesto sobre el tapete la cuestión del nombramiento de depositario, no ha prevalecido la primera idea de encargar á la Sucursal del Banco de este servicio y en consecuencia se ha discutido acerca del nombramiento del nuevo depositario, quedando acordado conceder dicho cargo al exdiputado don Severiano Blanco con los mismos derechos y obligaciones que el anterior depositario señor Iñarra á quien se ha concedido la jubilación solicitada.

La Diputación ha tratado también de la petición formulada por comisiones de los Ayuntamientos de Tudela y Buñuel, que han llegado á esta capital en solicitud de una prórroga para hacer efectivo el pago de la contribución.

En la función celebrada anoche en el Teatro Circo fueron interpretadas con acierto las conocidas zarzuelas *Los zangolotinos* y *Al agua patos*. En esta última, mejor ensayada que la noche anterior, escucharon merecidos aplausos las señoritas Prado y Galé y los señores Gallo y Duval, viéndose precisados á repetir el vals.

También se puso en escena la preciosa zarzuela en un acto y dos cuadros titulada *La caza del oso ó el tendero de comestibles*, y aunque no fué mal interpretada, creemos que resultará mejor en sucesivas representaciones.

De los artistas encargados de su interpretación diremos que la señorita Galé estuvo muy discreta; muy bien la señorita Prado y el señor Salvador, y acertados todos los demás.

Ponemos en conocimiento de la empresa que el público vé con extrañeza, que apesar del incidente surgido con la tiple señora Moreno, no se trata de sustituirla por ninguna otra; y aunque la señorita Prado sabe llevar la carga que se le impone y logra salir airosa de su compromiso, sería muy conveniente para el mejor desempeño de las obras y para dar más variedad al espectáculo que se viese el modo de suplir dicha falta.

En interés de la empresa creemos que se halla también el hacerlo así.

Aquí va ese manejo de cesantías que hemos recogido en el gobierno civil, decretadas á consecuencia del expediente instruido en esta capital con motivo de la persecución de juegos prohibidos.

Los inspectores de vigilancia don Juan Gutierrez y don Santiago Lopez, cesantes de empleo y sueldo.

Igual suerte les ha cabido al agente de primera clase León Abrego y á los de segunda Rafael Morales y Juan Castro.

Y han quedado suspensos de sueldo durante quince días, sin perjuicio del servicio, varios individuos del referido cuerpo.

Por lo que se vé, con el resultado del expediente de referencia, muy poco le ha faltado al cuerpo de vigilancia de esta capital para desaparecer por completo.

Un industrial del Canadá acaba de fabricar un queso de 22 000 libras de peso.

Es el mayor del mundo y figurará en la Exposición de Chicago entre los productos canadienses. Después se enviará á Inglaterra.

Un paisano del queso se comprometió á comarse en tres meses.

Comer es.

Segun vemos en el *Laurac-bat* de la Habana el espada Luis Mazzantini ha formado sociedad con un acaudalado propietario de la capital para dar algunas corridas de toros en aquella plaza, en el presente mes de Octubre.

Al Congreso Católico de Sevilla asistirán treinta obispos y mas de cuatro mil socios.

El Congreso se inaugurará el día 18 del próximo mes, y hablarán Menendez Pelayo, el arzobispo de Santiago y otros.

La suscripción iniciada para socorrer al polvorista señor Berastegui ha producido la suma de 1065 pesetas y 60 céntimos.

Segun tenemos entendido, el señor Berastegui procederá en breve á levantar su acreditado taller de pirotecnia.

Ha regresado á Madrid el diputado á Cortes por Tafalla don Cecilio Gurra.

Los vicultores de Barcelona piensan organizar una exposición con objeto de dar á conocer los vinos que tienen mayor consumo y estima en los mercados extranjeros. También formará parte de dicha Exposición la pipería y demás envases en que aquellos se exportan, así como las botellas, etiquetas, cápsulas, etc.

Las estaciones enclénicas de España en el extranjero han remitido completas colecciones de muestras de vinos selectos, finos y de mayor aceptación.

La Exposición se inaugurará en el local del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, el 15 del actual.

El famoso predicador padre Cámara, obispo hoy de Salamanca, ha aceptado la invitación

Andrés era á la sazón un guapo mozo cuyo bigote levantaba airoosamente sus torcidas puntas. Lissette, linda como ella sola, reunía á todos los encantos, una cierta distinción que le sentaba á las mil maravillas.

Confesémoslo sin embargo, aún á pesar nuestro. Lissette tenía un defecto: era un tanto coqueta.

La Naturaleza al darle la belleza la había hecho reparar en ella, y de aquí que un lazo, un encaje, una tela bonita, llamara su atención.

Cuando Andrés se fijaba en el deseo formulado con los ojos, Lissette encontraba al domingo siguiente lo apetecido.

Se enfadaba, reñía á Andrés; pero este decía con tal aplomo que había recibido una gratificación inesperada, que como comisionista le costaba mucho menos que á cualquiera, que Lissette tenía que enmudecer.

—¿Cuánto os ha costado ese lazo, caballero?

—Seis sueldos, señorita.

—¿Y este sombrero?

—Dos libras, todo lo más.

—Pasemos al encaje. Ese ya es otra cosa.

—¡Bah! todo ello no sube á media pistola. Y crédula como lo había sido en el capítulo de su aprendizaje, se dejó convencer fácilmente. Sin embargo no tardó en turbarse su credulidad.

El elegante atavío de Lissette produjo una verdadera revolución en el taller y se llegó á decir que su tía era extremadamente generosa.

¡Pobre tía Bazú, jamás hubiera sospechado ella tal cosa.

—Entonces Lissette asombrada hizo preguntas á las que se contestó con números redondos. Aquel lazo valía lo menos seis libras; el sombrero veinticinco por lo corto y el encaje no había costado menos de veinte escudos.

¡Qué revelación! ¡Qué sorpresa! ¡Buena escena se preparaba para el domingo!

—¡Bah! mi principal acaba de subirme el sueldo hasta mil doscientas libras—se limitó á contestar Andrés.—Te toca por lo tanto la mitad ó sean seiscientas libras. Deduciendo las trescientas de tu aprendizaje quedan otras trescientas para tus gastos.

del municipio de Madrid, para pronunciar el panegirico en la función religiosa que aquella corporación costeará en honor de Colón en la Santa Iglesia Catedral.

El día 1.º de Octubre se inauguró el barrio construido en Consuegra con el importe de los donativos obtenidos en su día por nuestro colega El Imparcial.

Los profesores de este Instituto provincial y Escuelas Normales de maestros y maestras, han recibido autorización telegráfica del ministro de Fomento para poder asistir al Congreso Pedagógico que tendrá lugar en Madrid el mes actual.

Segun parece ninguno de los indicados profesores trata de utilizar el permiso concedido.

Tenemos noticia de que en Peralta se han vendido algunos vagones de vino con destino a Francia al precio de seis reales cántaro.

Por la Administración especial de Hacienda de la provincia se anuncia que a fin de que pueda tener efecto la consignación del pago de los haberes que en concepto de excedencia deben percibir los señores magistrados, jueces, funcionarios del ministerio fiscal y secretarios de Audiencia de lo criminal, la Junta de clases pasivas ha dispuesto que dichos funcionarios eleven a la misma, por el conducto reglamentario, instancia en que manifiesten la pagaduría por donde deseen percibirlos.

Ha llegado a Irún la remesa de caballos que desde Londres envían a las reales caballerizas. Dicha remesa salió de la capital de Inglaterra el 30 del pasado mes.

Ha sido herido en Lodosa un sugeto llamado Genaro Vergara por un convecino suyo que fué detenido y puesto a disposición del juzgado.

Ha sido detenido por la guardia civil de Carparoso un joven llamado Bautista Izal, por robo de una res lanar al vecino de aquella localidad don Alejo Yanguas.

En jurisdicción de Egea de los Caballeros fué herido herido anteanoche por un disparo de arma de fuego un pastor de la ganadería del señor conde de Espoz y Mina.

El herido no pudo conocer a su agresor, que se dió a la fuga inmediatamente. Afortunadamente la herida sufrida por el referido pastor no es de gravedad.

En Lodosa ha sido sorprendida por las autoridades, una partida de juego compuesta de veinte individuos.

Mejores tiempos vendrán

Puedo esperar un porvenir más brillante. La sentencia arriba citada forma parte de una carta que don Angel M. de Panillos ha escrito a los sucesores de Moreno Miguel, farmacéuticos en Madrid.

Que haya un hombre que pueda anticipar mayor felicidad en el futuro que la que ha gozado en el pasado es un hecho sobre el que pueden felicitarle sinceramente sus amigos. Porque, ¿qué es la vida sino es por el placer y alegría que nos trae? Ser descargado de un peso, estar libre de ansiedad, ser alivio de algún dolor, son cosas semejantes al desaparecer las nubes del cielo despues de los días de tormenta y horror.

La carta entera es como sigue: «Hace algun tiempo —dice el que la suscribe— que estando en uno de sus establecimientos consulté a usted acerca de las medicinas que podrían curar más pronto y eficazmente una enfermedad pertinaz del estómago de la que había venido padeciendo por largo tiempo, habiendo probado sin éxito alguno ininidad de medicinas de todas clases. «Sabrá usted que por su firme recomendación decidí hacer uso del Jarabe Curativo de la Madre Seigel, y ahora me apresuro a dar a usted las más sinceras gracias por su consejo, puesto que es a este Jarabe que debo la más completa cura de tan terrible enfermedad, para la que habían sido inútiles todos los demás remedios.

«Gracias al Jarabe de la Madre Seigel puedo dedicarme ahora a mi trabajo, y «gozo de la vida nuevamente en plena juventud.» Puedo esperar un porvenir más brillante libre del continuo sufrimiento a que parecía destinado.

«No sé si usted podrá comunicar la expresión de mi gratitud a los propietarios del Jarabe al que debo mi restablecimiento. Pero si le fuera posible comunicárselo le estaré a usted aún más agradecido.

«Suyo etc. (firmado) Angel M. Panillos» El farmacéutico citado, que es uno de los más respetables de España, no perdió tiempo en participar a los propietarios del Jarabe Curativo de la Madre Seigel, el deseo y sentimientos de su corresponsal, enviándole copia de la carta que dejamos trascrita. Se alegraron, aunque no se sorprendieron, del resultado producido por el uso de su medicina en el caso mencionado.

La enfermedad era indigestión y dispepsia, lo que no es peculiar a ninguna nación ó país, pero que es el origen de pesar y sufrimiento incalculable por toda la extensión del mundo civilizado. Verdaderamente casi se puede decir que es la enfermedad única, tanto más cuanto que otras afecciones tales como reuma, afección al hígado y riñones y bronquitis, tisis, post-tracción nerviosa, insomnio crónico, y jaquecas, están ahora reconocidas por las autoridades médicas más eminentes de ser nada más que el resultado y por lo tanto los síntomas de entorpecimiento y embargo de las funciones del estómago, que es la fuente de toda fortaleza en la vida física. Abolir la causa es siempre equivalente a librarse del efecto.

Este remedio cuyo uso es cada día mayor en España, cura la indigestión y dispepsia y anula su continuación como ninguna otra preparación ha podido hacer. Se destina a este objeto y solamente a él.

Podemos añadir que farmacéuticos de tal reputación como los mencionados en la carta, nunca hubieran recomendado una medicina de cuyos méritos no se hubieran cerciorado antes; y tanto su agradecido corres-

pensal como el público en general que lea su franca y persuasiva carta y se aproveche de ella, no podrán menos de agradecerles el haberles llamado su atención hacia el jarabe.

Si el lector se dirige a los señores A J Wite, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. El precio del frasco es de 14 reales y el del frasquito, 8 reales.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Froilan obispo y confesor, y San Plácido y comps. mrs. SANTO DE MAÑANA.—San Bruno cf. y fr.

PARA MAÑANA

La misa y el oficio divino son de San Bruno confesor. En la Catedral.—A las nueve da principio el rezo de las horas canónicas siendo a las nueve y media la misa conventual y de renovación; por la tarde a las tres vísperas y completas, a continuación se expondrá S. D. M., rosario, reserva, maitines y laudes.

En San Saturnino.—A las seis y media se expondrá S. D. M., se rezará el santo rosario y despues de un devoto ejercicio se hará la reserva.

En Santo Domingo.—Sigue la novena de Nuestra Señora del Rosario que será a las nueve de la mañana despues de una misa rezada. A las cinco de la tarde se expondrá S. D. M. para el turno de cuarenta horas; a las seis se hará la novena con gozos cantados y despues se hará la reserva.

Espectáculos

TEATRO-CIRCO

Funciones para hoy

- A las ocho y media LA CAZA DEL OSO A las nueve y media LAS HIJAS DE CEBEDEO A las diez y media Segundo acto de la misma

Gobierno militar

SERVICIO DE LA PLAZA PARA MAÑANA 6

Jefe de día.—Comandante de Cantabria don Enrique García. Parada.—América 3.º turno y Artillería. Hospital y Provisiones.—Constitución 5.º Capitan. Reconocimiento de piensos.—Numancia. Vigilancia.—Los cuerpos de la Guarnición. Traje.—Diario.

Notas meteorológicas

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 20.1 grados centígrados, y la mínima de hoy 24.7 sobre cero. La altura barométrica, en milímetros, era a las nueve de la mañana de hoy 711.2. Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores a las expresadas fué 484.

Consumo de carnes

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de ésta ciudad las siguientes reses: bueyes 7 que pesaron 131 kilogramos 600 gramos; 7 terneras cuyo peso fué 480 y 800 respectivamente, 12 carneros con 176 kilos y 300 gramos y 34 ovejas con 417 y 600.

ULTIMA HORA

SERVICIO POSTAL Y TELEGRAFICO

DE EL LIBERAL NAVARRO (Agencia Almodóbar)

EXTERIOR

EL COLERA

Buda-Pesth 4.—Ayer ocurrieron en esta población 38 casos de cólera y 11 defunciones.

París 4.—Ayer ocurrieron en esta capital 20 invasiones y seis defunciones de la epidemia colérica, en los arrabales, siete de las primeras y cuatro de las segundas.

Hamburgo 4.—En esta población se señalaron ayer 26 invasiones coléricas y nueve fallecimientos.

EVAN SMITH

Tánger 4.—El ministro inglés en Marruecos, Sir Charles Evan Smith, ha marchado en uso de licencia.

TRATADOS COMERCIALES

Londres 4.—El Daily News, segun telegrama de París, asegura que el gobierno francés someterá en breve al Parlamento los tratados comerciales con Italia, España y Grecia, modificando la tarifa mínima.

EL CONSULADO ESPAÑOL EN GENOVA

Genova 4.—En la escalera del con-

sulado de España, a las once de la mañana de hoy, ha estallado una bomba de dinamita consistente en un tubo de 35 centímetros de largo y diez de diámetro.

La explosión fué espantosa, y el pánico grande.

Los destrozos limitados a los cristales, agrietándose la escalera

El autor es desconocido, abriéndose una información.

INTERIOR

EL VIAJE DE CAÑOVAS

Madrid 5.—El señor Cánovas ha llegado a Huelva, siendo recibido por el elemento oficial y comisiones.

Hoy se habrá celebrado un almuerzo en la Rábida y un baile en el hotel Colón en su obsequio.

BUENA PIEZA

Madrid 5.—Siguiendo las gestiones practicadas, se ha averiguado que la persona que autorizaba el matute en esta córte era el secretario particular del alcalde don Alberto Bosch.

La prensa hace con este motivo sabrosos comentarios.

SOBRE EL JUEGO

Madrid 5.—En una conferencia celebrada entre los señores Villaverde y Cos-Gayon, el primero entregó al segundo un libro titulado Guía del jugador en que se denunciaba la existencia en Madrid de más de cincuenta garitos.

Parece que las autoridades perseguirán con insistencia las averiguaciones para descubrir la verdad de la denuncia.

Telegrama de la Bolsa

Madrid 5 (12,40 m.)

Table with financial data for Madrid, Barcelona, and Paris. Columns include market type (Bolsa de Madrid, Bolsa de Barcelona, Bolsa de Paris) and various securities like Deuda perpetua, Billetes de Cuba, Acciones del Banco de España, etc.

BENARD Y C.ª (Madrid.—Juan de Mena, 3. París.—Place de la Bourse, 8. Representante en esta Plaza D. Antonio García Peña, calle Mayor 51, 2.º, teléfono núm. 127.

Anuncios preferentes

Academia particular

Repaso de las asignaturas de la sección de Letras en la segunda Enseñanza. Preparación para el grado de Bachiller, con arreglo a los textos y programas oficiales. Explicación de todas las asignaturas de la facultad de Filosofía y Letras y año preparatorio de la de Derecho. Honorarios convencionales Calle de Chapitela (hoy Héroes de Estella) 21, 3.º derecha. El profesor, Arturo Cayuela Pellizzari.

A los sastres

Se necesita un oficial, oficiala y aprendiz. MAYOR 13, 2.º 1-4

Dinero

El dueño de una finca en buen sitio de esta población, desea tomar en préstamo, hipotecando la finca. Se darán detalles en la Notaría de don Juan Miguel Astiz, Mártires de Cirauqui, 1, piso 2.º

CADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA y preparación de carreras

Paseo de Valencia—Colegio de San Luis Esta Academia dará principio a las clases para el curso de 1892-93 el día 3 de Octubre. Los alumnos de segunda enseñanza que concurran a las cátedras del Instituto tienen en la Academia explicación y repaso de las asignaturas que están matriculados y clase de vela para el estudio, y los del último grupo repaso general de todas las asignaturas para prepararse a recibir el grado de Bachiller. ENSEÑANZA LIBRE

Para los que por este método quieran examinarse en el Instituto, hay clases especiales de todas las asignaturas para los exámenes de Enero, Junio y Septiembre. Los alumnos pueden ser externos, de cuarta ó media pensión ó internos. Informarán el Secretario de la Academia don Juan Huici y el director del colegio don Joaquin Echarte. 3-4

Carbon de horno

En la calle de San Lorenzo número 19, planta baja. Panadería Pamplonesa, se vende a dos pesetas el saco, 5-8 (a)

Profesor

de solfeo, piano y armonía F. Lecumberri Premiado en concursos públicos de oposición en el Conservatorio de Madrid con el primer premio en solfeo y piano, y segundo en armonía. Abre su estudio en Pamplona, calle de Zapatería, 15 principal, izquierda, y da lecciones a domicilio. NOTA. Se dan lecciones de armonía por correspondencia.

Vinagre

Hay de venta 800 cántaros de vinagre de buen vino. Informarán en la Administración de este periódico.

A cambiar oro

Casiano Diaz abona premios elevados por el oro de todas clases. Plata lisa y cupones, tomamos en condiciones ventajosas. 17, Zapatería, 17 PAMPLONA

Buena ocasión

Lámparas, quinqués para sobremesa, mechas y tubos de varios sistemas. Gran surtido en pucheros, chocolateras, cazos, cacerolas, jarras, palanganas, orinales, tazas, fuentes de hierro con baño de porcelana. Especialidad en cubiertos y cuchillos así como en loza y cristal. Juegos para tocador, lavabo, café, planchas para ropa. ZAPATERIA 50.—MODESTO ARREGUI 10-15

Arriendo de casa y tierras

EN LA VILLA DE TIEBAS Se arrienda una casa con corral para ganado lanar, cuadra para ganado de labor, pajar, 120 robadas de tierra blanca y cuatro robadas de viña; para tratar de las condiciones, dirigirse en Pamplona a los escritorios del que suscribe, Constitución 30 entresuelo y Espoz y Mina 19, 2.º derecha, Habitación de Clases Pasivas, la antigua de don José Azpilicueta.—Salustiano Eusa.

Garbanzos nuevos superiores

En los acreditados almacenes de ultramarinos «La Isla de Cuba», Mayor, 17, y «La Española» Carmen 2 y 4, acaban de recibir un completo y variado surtido de legumbre en todas sus clases, cuyas cocheras se garantizan; conviene tener presente que esta casa es la ÚNICA en esta plaza que hace sus compras directamente, sin intermediario alguno, en Fuentesauco, Nava del Rey, Alajos y demás puntos productores de Castilla. Al propio tiempo ofrecen alubia fresca blanca muy fina. 8-8 (a)

¿Es V. Fotógrafo?

¡NO! ¿POR QUÉ? Porque con el aparato «EL FOTOGRAFO» todo el mundo sin estudio alguno puede llegar a obtener en poco tiempo, pruebas de retratos y paisajes muy satisfactorias, y solo por el fabuloso precio de: Pesetas 25 Pesetas Este aparato se compone de:

- 1 Cámara oscura de nogal con fuelle de tela, de 18 cm de desarrollo de este por 15 cm alto y 11 cm ancho, con tornillo fijador. 1 Objetivo de 40 mm. 1 Chasis con cristal despedido para la mira. 1 Chasis doble para placas a la gelatina bromurada. 1 Paquete placas a la gelatina bromurada. 1 Paño negro. 2 Cubetas. 2 Pinzas de madera para secar las pruebas. 1 Prensa para el tiraje de pruebas positivas. 1 Embudo. 2 Agitadores. 1 Caja papel sensibilizado. 1 Paquete cartulinas para pegar las pruebas. 1 Paquete papel filtros. 3 Hojas papel de colores. 1 Frasco sulfato de hierro. 1 Frasco oxalato neutro de potasa. 1 Frasco hiposulfito de sosa. 1 Frasco alumbre en polvo. 1 Frasco baño viraje. 1 Tripode de campaña. 1 Instrucción muy detallada

El todo bien embalado y expedido FRANCO DE PORTES hasta la estación por la cantidad de 25 pesetas, remitiendo dicha cantidad al Director del Depósito Universal de aparatos fotográficos, Calle Fernando VII, n.º 34, Barcelona Se expide gratis el gran TÁLOGO ILUSTRADO

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

EL LIBERAL NAVARRO

(Diario de la tarde)

Es el único diario de la tarde en esta localidad. De gran circulación en la provincia y fuera de ella. El que más adelanta noticias. El más barato en precios de suscripción, y el más económico para los señores anunciantes y que al mismo tiempo sean suscritores.

Colaboración inédita semanal de los más distinguidos escritores contemporáneos.

Folletores encuadernables, conteniendo las mejores producciones de los novelistas más célebres del extranjero.

Servicio telegráfico completo para las dos ediciones, de la capital y fuera de ella.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia 34 planta baja—Pamplona

Las Personas que conocen las **PILDORAS DE HAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Agua Léchelle

HEMOSTÁTICA. — Se receta contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espantos de sangre, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida á la sangre y entona todos los órganos. El doctor HEURTELoup, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de flujos uterinos y hemorragias en la hemotisis tuberculosa. — DEPÓSITO GENERAL: Rue St-Honoré, 378, en París.

Tomado del Diario de medicina de la Gran Bretaña, de 3 de marzo de 1877: « El Hierro Dializado Bravais es una solución neutra de peróxido de Hierro bajo la forma coloidal, habiendo quedado separados todos los ácidos por la dialisis, y puede considerarsela como la que, entre todas las soluciones hechas hasta ahora, se aproxima más á la forma bajo la cual se encuentra el hierro en la sangre.

Taller de latonería y fundición de bronce

— DE —
IGNACIO DE ITUARTE

Aparatos para sulfatar viñas, llaves de todas clases, tubería de cobre y latón y demás artículos del ramo.

BILBAO—40, Iturrubide, 40—BILBAO

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU-L'APPECTEUR

GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de París

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á París, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos,) estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchar á nadie, tomar un coche y decir:

GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

**ANTIGUOS RESFRIADOS
BRONQUITIS — CATARROS
ENFERMEDADES DEL PECHO**
Curación asegurada por las
CÁPSULAS COGNET
Depósito en todas las buenas Farmacias de España
Por mayor: Farmacia COGNET, 4, rue de Charonne, Paris

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos. Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños así como tambien para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

EL UNGÜENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y junturas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan solamente en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES. Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, London, son falsificaciones.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguinaga, antigua de Esparza, Zapatería 25.

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



AGRADA Á LOS NIÑOS

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C. — BARC

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la **SOLUCION PAUTAUBERGE** la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las **ENFERMEDADES DEL PECHO** TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSES ANTIGUAS Y PERTINACES, DENGUE Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución. En casa de L. PAUTAUBERGE & C^a, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.